



Discours de la rentrée des professeurs

Mechref, le 9 septembre 2025

Chers collègues,

Encore une nouvelle année de défi où, encore une fois, il nous est demandé de nous inventer.

Nous inventer pour faire face, pour résister, pour lutter contre toutes les dérives, les incertitudes profondes, les angoisses, la confusion, l'incohérence, le défaitisme, la perte des valeurs et des repères, les incompréhensions qui nous touchent tous.

Le doute nous assaille de toute part : une société qui perd ses repères, des violences qui mettent en péril une culture dont nous avons cru qu'elle était devenue pérenne et qui menace de sombrer dans la barbarie, des personnes détruites, perdues.

Où va-t-on ?

L'expérience de la perte du sens doit-elle nous condamner à la résignation, au déni de la réalité, à la perte de tout espoir ou cet ébranlement des certitudes ne doit-il pas être vécu comme la traversée sans laquelle nous ne comprendrions pas que seule l'Espérance peut nous éclairer dans la recherche du sens, dans la certitude que nous en sommes les gardiens et que nous sommes des veilleurs ? Les gardiens et les veilleurs dont les jeunes qui nous sont confiés ont besoin car le sens n'est-il pas ce dont nous avons à répondre ? S'il est vrai que le sens n'est pas un ensemble de significations préétablies ou de conventions rassurantes il suppose un horizon d'attente vers lequel il faut tendre de toute notre intelligence, de toutes nos forces et en toute confiance afin que significations et sens se rejoignent.

Ce qui nous rassemble aujourd'hui, en ce lieu, c'est une vocation : inséparablement celle d'enseigner et celle d'éduquer. Il ne s'agit rien de moins que d'accompagner chacun dans l'univers infini des connaissances, dans la maîtrise des savoirs et vers sa propre vocation de personne libre qui devra à son tour répondre du monde.

L'appel pour nous, chers collègues (et, vous l'avez déjà entendu précédemment), est de nous engager chacun et ensemble, dans ce qui nous est propre et commun, dans cette voie qui nous rassemble et sur laquelle repose tout avenir possible : la voie éducative. C'est par la voie éducative que l'engagement de chacun est requis. La contribution de chacun est unique et cela dans la solidarité et le soutien mutuel au sein d'une communauté éducative convaincue que les enseignants ont non seulement un impact réel mais décisif sur les jeunes qui leur sont confiés.

En dépit de tout, prononçons un « oui » résolu qui nous engage ensemble et chacun. Cette traversée requiert de nous une solidarité sans faille. L'appel est à l'espérance, à la solidarité, à l'entraide, à l'unité, ... À la vie.

C'est pourquoi nous sommes appelés à nous unir. L'essentiel de notre mission est de retrouver la cohérence qui seule peut garantir la cohésion d'une communauté tendue vers le même horizon : conduire les jeunes qui nous sont confiés afin qu'ils adviennent à eux-mêmes, des êtres conscients de leur responsabilité envers eux-mêmes et inséparablement envers l'autre et qu'ils fassent, ainsi, l'expérience de leur liberté.

Car, comme le disait Jean Jaurès, « ces jeunes seront hommes et femmes. Il faut qu'ils sachent quelle est la racine de nos misères : l'égoïsme aux formes multiples, quel est le principe de notre grandeur : la fierté unie à la tendresse. Il faut qu'ils puissent se représenter à grands traits l'espèce humaine domptant peu à peu les brutalités de la nature et les brutalités de l'instinct... Il faut leur montrer la grandeur de la pensée ; il faut leur enseigner le respect et le culte de l'âme en éveillant en eux le sentiment de l'infini qui est notre joie, et aussi notre force, car c'est par lui que nous triompherons du mal, de l'obscurité et de la mort. »

Croyez que cette force vous sera donnée. Ce combat nous le continuerons ensemble.

En ce début d'année, je voudrais remercier avec vous, du fond du cœur la Fondation Blancmesnil pour sa fidélité à nous soutenir au fil des années, remercier aussi l'Institution Saint Joseph de Tassin à laquelle nous sommes jumelés et, qui se tient toujours à nos côtés à travers tout ce que nous traversons.

Avec l'Institution Saint Joseph, c'est un jumelage réussi, qui défie les années et les circonstances.

Je voudrais avec vous remercier notre amie Chantal Trichard pour son engagement indéfectible à nos côtés et son amitié sincère et précieuse.

Que cette année nous soit bonne.

Bonne rentrée.

La directrice
Mme Charlotte Awit